

# «En París habrá paridad en el arbitraje de piragüismo»

**Desirée Álvarez Iglesias**  
Árbitra internacional de piragüismo y vicepresidenta de la Federación Española

«Faltan aún dos o tres embarcaciones por clasificarse, pero apuesto por un montón de medallas para España»

**CARLOS AMADO**

**GLIÓN.** Desirée Álvarez Iglesias (Candás, 1964), vicepresidenta de la Federación Española de Piragüismo y presidenta de su Comité Técnico Nacional de Árbitros, afrontará este verano en París su primera participación en unos Juegos Olímpicos. Árbitra internacional desde 2004, Álvarez cuenta con una amplia experiencia en citas del más alto nivel, como el último Mundial de Duisburgo.

—¿Cuándo supo que iba a ir a participar en París 2024?

—Me lo comunicaron en noviembre, unos días antes de mi cumpleaños. Fue un regalo fantástico. —¿Cómo es el proceso para ir a arbitrar a unos Juegos?

—Normalmente la Federación Internacional de Piragüismo (ICF) hace una selección de la gente con la que quiere contar y básicamente escoge a muchos de los que han ido en los últimos años a los Campeonatos del Mundo, como es mi caso, que estuve en los de 2022 en Halifax (Canadá) y 2023 en Duisburgo (Alemania).

—¿Habrá muchos árbitros españoles de piragüismo en París?

—No, somos cuatro. En la modalidad de sprint solo estoy yo y los otros tres estarán en slalom.

—A nivel personal, ¿cómo afronta participar en los Juegos?

—Como un sueño. Estoy en una nube, ni me lo creía. Fui piragüista desde joven como mi hermana Luisa Álvarez, que fue olímpica en Barcelona, pero al empezar a estudiar la carrera de Información y Tu-

risimo en Oviedo lo dejé. Después de unos años me hice árbitro nacional y luego hice los exámenes de la ICF en 2004, primero los de sprint y luego los de maratón. Ya en 2022 saqué el de kayak de mar. Además del gran nivel del piragüismo español, haber tenido a José Perurena como presidente de la ICF también ayudó a incrementar la presencia de árbitros españoles en todas las competiciones internacionales. Así que ir a unos Juegos es una meta conseguida, pero cuando pasen me gustaría seguir arbitrando.

—¿En los inicios lo tuvo más difícil por ser mujer?

—Hombre, claro. Está cambiando ahora y poco a poco, porque también cambia en toda la sociedad. Hay una vicepresidenta en la ICF, la argentina Cecilia Farias, que es la que está promoviendo con mucho esfuerzo que consigamos la paridad. En París 2024 va a ser la primera vez que van los árbitros de piragüismo serán 50% hombres y 50% mujeres. Es más, este año se dio por primera vez la distinción de mejor árbitra española de piragüismo, que se concedió a la cantante María Esther Díez Prieto, que acaba de cumplir 84 años. Se hizo árbitra en 1978 y contaba que no la dejaban presentarse al examen por el hecho de ser mujer y ella empezó esta batalla. Le costó muchísimo y hay que agradecerle haber sido la pionera. Ahora mismo, somos más mujeres que hombre en el arbitraje. Es el único estamento de la Federación en el que podemos presumir de ello.

—¿Cuál es la mayor dificultad?

—Hay distintos jueces y distintas posiciones y cosas que hacer. Hay un juez árbitro que pertenece al comité de competición y es quien supervisa todo, pero luego están los que dan la salida o alineadores, como



Desirée Álvarez, en el puerto de Candás. J. SIMAL

será mi caso en París. Hay que controlar que antes de dar la salida todas las embarcaciones estén en su calle, que los piragüistas lleven su dorsal y estén en su sitio cuando corresponda. Luego están los jueces de llegada, que verifican con un sistema de tiempos la entrada de los deportistas y de pesaje, porque después de remar hay que pasar el control para ver que se cumplen los pesos y medidas reglamentarios. También hay jueces de recorrido, porque hay que ir por el centro de la calle, porque si te arrimas a uno de los lados el contrario puede recibir ayuda, lo que se llama 'chupar ola'.

—¿La polémica dónde suele estar?

—En cualquier sitio porque también dependemos de las condiciones meteorológicas, si hace aire, si no... Pero sobre todo en la llegada, aunque ahora se dispone de un siste-

ma de 'foto finish', que es automático y muy preciso.

—No suele trascender que haya problemas con los jueces.

—Pues tenemos muchísimos, porque las condiciones perfectas se dan en Juegos Olímpicos y grandes citas internacionales. A nivel nacional no se dispone de los mismos medios y entonces siempre hay problemas, que si alguien 'chupó ola', que si el pesaje está mal hecho. Y la culpa siempre es de los árbitros.

—¿Con qué se queda de estos años en el arbitraje internacional?

—Con que el grupo de trabajo siempre está muy unido y realizamos nuestra labor muy a gusto, además de la convivencia porque siempre tenemos un tiempo para compartir entre nosotros. También con el orgullo de poder ver a los mejores deportistas del piragüismo mundial. Estás en una nube.

—Como vicepresidenta de la Federación Española, ¿con qué aspiraciones va el piragüismo español a París?

—Faltan aún dos o tres embarcaciones por clasificarse, pero a nivel internacional estamos mano a mano con Alemania. En los Juegos apuesto por un montón de medallas, porque ahora mismo estamos arriba del todo.

—¿Está ganando presencia el piragüismo en España?

—Desde que entró Javier Hernández en la Federación ha habido un cambio total y ahora se reconoce al piragüismo en España a todos los niveles. También está entrando la televisión a retransmitir competiciones de todas las modalidades por la labor tremenda que está haciendo Javier.

—¿Se está profesionalizando?

—Sí, los piragüistas ahora mismo no tienen que pagarse nada, antes había que pagar ropa y desplazamientos. Y tenemos el patrocinio de Asturias, que luce en las camisetas. Además, gracias a otro asturiano, Primitivo Vega, que es el director general de la Federación, se sanearon todas las cuentas y tanto el CSD como el COE ven que todo lo que se ingresa redundará en beneficio del piragüismo.

—El COE también le ha premiado hace poco.

—Sí, me concedieron la insignia olímpica. Me llegó un correo electrónico el día 5 de enero con el mejor regalo de Reyes.

—¿Hay cantera en el arbitraje en Asturias?

—Sí, tengo una compañera, Delia Merayo, que es muy joven, con 30 años, y tiene un gran futuro tanto a nivel nacional como internacional.

**POLÉMICA**  
«Dependemos de las condiciones meteorológicas, si hace aire, si no... Pero sobre está todo en la llegada»

## El Grupo se lleva el regional de invierno de jóvenes promesas

Los Gorilas de Candás se impusieron en la clasificación por clubes del Campeonato de Asturias de promoción

**S. MENOR**

TRASONA. El embalse de Trasona

acogió ayer los Campeonatos de Asturias de invierno de jóvenes promesas y promoción. Por clubes, formaron el podio del primero el Grupo Covadonga, Náutico Ensidesa y Piragüismo El Sella, mientras que, en el segundo, se subieron al cajón Los Gorilas de Candás, Náutico Ensidesa y de nuevo Grupo Covadonga.



La representación del Grupo, que se llevó el regional de invierno de jóvenes promesas en Trasona. nccc

El regional de promoción estuvo destinado a las categorías más pequeñas: prebenjamines, benjamines y alevines, y el de promoción amplió el abanico a infantiles y cadetes, por lo que las mejores promesas del piragüismo asturiano pudieron mostrar sus evoluciones sobre las aguas de Trasona.

Los más destacados de la categoría cadete disputarán el primer fin de semana de abril el Campeonato de España de invierno en Cazalegas (Toledo) sobre la distancia de 5.000 metros.